



Chers Amis du Jardin des Lotus

Après les routes emportées par les pluies diluviennes de la mousson, plus longue chaque année avec le réchauffement climatique, après les coupures de courant pendant des jours et les écoles fermées pour ces raisons, la Pema Tsel Academy (PTA) a retrouvé ses jeunes élèves le 18 octobre dernier, pour fermer à nouveau le 21, cette fois pour les vacances scolaires d'une semaine, à l'occasion des fêtes et festivals traditionnels.

Le temps est miraculeusement devenu agréable, les routes ont été réparées et la vie reprend avec l'ouverture de la saison touristique.

Devant notre surprise d'apprendre que la circulation a déjà repris, après avoir vu les routes complètement détruites le mois dernier, Tashi a répondu en riant que « rien n'est impossible en Inde » et qu'une autre route sert de déviation, via Lava et Kalimpong. C'est beaucoup plus long mais praticable, et cela ne décourage pas les touristes qui arrivent en masse de Calcutta et du sud de l'Inde où il fait terriblement chaud, dans l'espoir de « voir la neige ».

### L'école

Le 2 novembre, 2 inspectrices envoyées par le ministère de l'éducation du Sikkim, sont venues contrôler la PTA, en particulier la manière dont les enfants sont enseignés par les professeurs des classes 3 et 6, qui correspondent aux CE1 et CM2 en France. Ce contrôle concerne surtout les langues et les maths et il a lieu pour toutes les écoles, gouvernementales et privées, dans tout l'état du Sikkim.

En présence de Paljor, exceptionnellement sur place pour l'occasion, tables et bancs ont été installés dans la grande salle de cantine, pour tester les connaissances des enfants d'âges différents, choisis « au hasard » par ces inspectrices, pour ces 2 classes. Les tests ont eu lieu le lendemain, par écrit mais aussi oralement, à partir de questions apportées par ces dames. Personne à la PTA n'en connaissait les sujets.



A priori ce contrôle aboutit généralement à des propositions ou demandes de modifications de certaines règles pratiquées dans les classes concernées. Mais pour la PTA il paraît que « tout va bien ».

Chaque année, la JNV (Jawahar Navodaya Vidyalaya, école « d'élites ») lance un concours destiné aux meilleurs élèves des classes V (CM1 en France) du Sikkim.

Une présélection est effectuée à partir des notes de l'année et Tashi avait rédigé les dossiers de candidature pour ce concours, qui a eu lieu à Rongli le 4 novembre.

La PTA a présenté 2 petites filles : Sushila et Yanzum, auxquelles nous souhaitons le succès.



### Au pensionnat



Les petits chalets chambres d'hôtes « silent wood », financés par le JDL en 2013/2014, pour une certaine autonomie de la PTA, sont tous loués actuellement, car c'est la pleine saison touristique. Tashi accueille les touristes et leur assure des repas sur demande, avec « le staff » du pensionnat, en plus de son travail habituel.

Une équipe de photographes est revenue du Sud de l'Inde après un séjour dans ces chalets l'année dernière.

Ils ont aussi apporté des cadeaux pour Tashi, dont ils avaient déjà beaucoup apprécié la gentillesse, et aussi des chaussures pour les enfants les plus âgés, auxquels ils ont montré le fonctionnement de leur appareils.



Les « lotus » sont rentrés de vacances le 29 octobre et certains ont apporté des cadeaux, principalement des friandises, pour Tashi et Bhir Bahadur, le cuisinier, pour les remercier de ce qu'ils font pour eux.



Depuis le 2 novembre, jusqu'au 2 décembre, les révisions pour les examens de fin d'année ont commencé. Réveillés à 4 heures du matin, les enfants s'installent où ils veulent pour réviser et rabâcher selon les méthodes du pays. Certains préfèrent se regrouper dans les couloirs, dans la salle à manger ou encore sur le balcon, enveloppés dans des châles ou des couvertures, d'autres choisissent de rester dans les dortoirs, avec Lucky le chien.



Tashi dit qu'ils n'arrivent pas à mémoriser en silence...

Une vidéo montre bien cette ambiance dans un brouhaha qui n'empêche pas non plus Lucky de dormir.

Un petit déjeuner chaud et copieux est servi après 2h d'études, avant de s'habiller, et en route pour l'école !



Pendant la période des festivals, et surtout pour Diwali, la fête des lumières, le 13 novembre, le cuisinier et les 2 orphelins qui restent en permanence au pensionnat ont décoré les pièces et placé une multitude de bougies, coulées dans des bouteilles, sur les balcons. Bhir Bahadur a apposé un « tika » auspicious sur le front de Prayash Tamang.



Deux jours plus tard, pour une autre fête appelée « deusurey », genre halloween dit Tashi, 4 adolescents dont Prayash, ont eu l'autorisation d'aller chanter chez les voisins, en échange de quelques roupies.



Ils ont fièrement ramené la somme de 13500 roupies, environ 148 €, qui a été partagée entre eux pour s'acheter des vêtements pour l'hiver.

Et à minuit, une petite bande de 5 garçons, tous anciens « lotus » de la 1<sup>ère</sup> heure, est venue chanter au pensionnat, à la grande joie des enfants.



De temps en temps, Debika, la cuisinière qui seconde Tashi au pensionnat, vérifie la vaisselle individuelle des « lotus », et n'hésite pas à la faire relaver quand il reste des traces...



Le samedi 2 décembre, avant-veille du traditionnel « jour des enfants » en Inde, pendant lequel les enseignants font des jeux et offrent des petits cadeaux aux élèves, le pensionnat était en fête « intime ».

Tashi et son amie Munnu, avec beaucoup d'amour, ont préparé à la fois le « jour des enfants » et les adieux à la classe 7 (6<sup>ème</sup> en France) qui est la dernière classe de la PTA. Ces « lotus » vont partir en classe 8 (5<sup>ème</sup> en France) à l'école gouvernementale de Phadamchen, dès la prochaine rentrée.



Pour cette soirée particulière, outre un bon repas, Tashi et Munnu avaient préparé plein de friandises, acheté 2 magnifiques gâteaux et des cadeaux (sur leurs deniers personnels).



Certaines jeunes filles ont ouvert leurs jolis paquets avec ravissement et crié de plaisir en découvrant le contenu.

Une vidéo montre cet instant magique, où la joie éclate.



2 jours plus tard, à l'école, après une dernière photo de la classe 7, ces jeunes adolescents ont définitivement dit adieu à la PTA où ils ont visiblement été heureux.



### Les vacances



Ces instants ont déclenché quelques émotions que parents et professeurs ont tenté d'apaiser avec des câlins et mots doux.

Les résultats des examens de fin d'année ont été communiqués le 5 décembre et les vacances ont aussitôt commencé. Les « lotus » du pensionnat avaient préparé leurs affaires depuis 2 jours et ils ont retrouvé les parents venus les chercher. La plupart étaient ravis, même si les conditions de vie sont plus dures à la maison qu'au pensionnat.

### Concert à Rongli

Paljor vient juste de nous dire qu'au moment des inondations, une famille de 5 enfants, a perdu sa maison et tout ce qu'elle contenait. Devant leur désespoir, il a accepté de prendre les petits au pensionnat pour qu'ils soient à l'abri et qu'ils aillent à l'école. En ce 6 décembre, il les a emmenés à Rongli, avec les 2 orphelins, à un concert appelé « Morden ».

### Que sont-ils devenus ?

Nous n'avons aucun détail, juste ces « infos » d'anciens « lotus » :

- Abishek Biswa : est devenu moine à Dheradun, au nord-ouest de l'Inde.
- Tenzin Palden suit ses études au collège, à Shimla, également au nord-ouest.
- Passang Tshering étudie à Rongli.
- Meena Rai continue ses études au collège à Gangtok, Master of Business Administration (MBA) →
- Le petit Prince semble heureux en famille au Népal et aime beaucoup sa petite sœur. Il a également participé aux festivals et reçu des bénédictions. Merci à sa marraine qui nous donne régulièrement des nouvelles.



## Zuluk

Paljor dit que les travaux d'adduction d'eau sont terminés à 95%.

En voyant ces photos d'un réservoir et de tuyaux neufs, gelés, nous lui avons

demandé pourquoi les tuyaux sont toujours en surface, non enterrés.

Réponse : parce que sous la terre, s'il y a un problème on ne le voit pas tout de suite, il faut chercher et c'est long.

En surface, si c'est gelé, « il n'y a qu'à » faire sauter le bouchon de glace...



## Le Jardin des Lotus

Fin novembre, une petite expo privée chez Anne-Marie et Christian a reçu la visite de quelques amis qui ont acheté pour 223 € d'artisanat envoyé par Tashi en début d'année.

Pendant cette expo, accompagnée par Romain, Carole, notre webmaster, a photographié les articles qu'elle a ensuite proposés à son entourage et cela a rapporté la somme de 228 €, via le site HelloAsso, dont nous allons reparler plus bas.

Le concert de la chorale « Crescendo » d'Elancourt, au profit du Jardin des Lotus, a eu lieu le 3 décembre dans la belle église Saint Lubin de Rambouillet.



De gauche à droite : Raymonde, Christine (présidente)  
Henry, Anne-Marie (vice-présidente), Christian (trésorier)

Agnès, chef de chœur, et une centaine de choristes ont chanté bénévolement pour le JDL, comme chaque année depuis 2011. 12 ans d'amitié, de générosité, et c'est un bonheur de les retrouver, ainsi qu' Henry, de la paroisse de Rambouillet, qui nous facilite toute l'intendance en rapport avec l'église.

Grâce à ces concerts, le JDL a pu financer des travaux à la PTA et surtout apporter un certain mieux-être aux « lotus ». Choristes et auditeurs ont été particulièrement généreux en offrant 1160 € de dons, auxquels s'ajoutent 484 € de vente d'artisanat !

Ces sommes, réunies avec la future expo qui aura lieu du 18 au 24 décembre à l'Office de Tourisme de Dourdan, vont permettre de financer de nouveaux travaux dans l'école.

Nous espérons que Paljor va les entreprendre pendant les vacances scolaires des enfants qui reviendront en février prochain.

Concernant « HelloAsso », nous avons écouté Carole qui proposait cette solution pour les adhésions et les dons, que vous pouvez désormais, si vous le souhaitez, payer en ligne, par carte bancaire sécurisée, via le site :

<https://www.helloasso.com/associations/le-jardin-des-lotus-pema-tsel>

Vous pouvez aussi aider le Jardin des Lotus, et donc la Pema Tsel Academy, en communiquant cette adresse à votre entourage, pour une adhésion ou un don par carte bancaire, déductible à 66% des impôts.

Bien sûr, si vous préférez payer par chèque ou espèces, vous pouvez continuer à le faire, à l'adresse en tête de cette lettre. Pour les parrainages rien n'est changé pour le moment, parrains-marraines peuvent poursuivre leur engagement par chèque ou virement, au rythme qui leur convient.

Les comptes seront arrêtés au 31 décembre 2023 et les reçus seront envoyés en janvier, comme d'habitude.

Nous remercions du fond du cœur, Carole et Romain pour leur travail sur le site du JDL et HelloAsso, Agnès et les choristes de « Crescendo » ainsi qu'Henry. Et bien sûr nous remercions tous les membres de l'association sans lesquels il n'y aurait pas de Jardin des Lotus. C'est grâce à vous tous, et uniquement grâce à vous, que des dizaines d'enfants de Zuluk et de la haute montagne peuvent aller à l'école, depuis 13 ans maintenant.

Le dossier de photos et vidéos correspondant à cette lettre est intitulé « 134 octobre novembre décembre 2023 » :

[https://drive.google.com/drive/folders/1eK6tGOAaZMREHPiP\\_Cjriy\\_MK43KqpPOc?usp=sharing](https://drive.google.com/drive/folders/1eK6tGOAaZMREHPiP_Cjriy_MK43KqpPOc?usp=sharing)

Pour y accéder : clic droit sur ce lien, ou touche Ctrl + clic, ou copié-collé dans la barre de recherche de votre internet.

Nous vous souhaitons de belles fêtes de fin d'année.

Tashi Delek,

Le Jardin des Lotus

